
НЕКОТОРЫЕ АСПЕКТЫ РАЗВИТИЯ 
БИЗНЕСА В СЛАВУТИЧЕ

Средний и малый бизнес во 
всех странах мира сориентирован 
на оказание всевозможных услуг 
населению. Только малая его 
часть направлена в сферу произ
водства, которое, как правило, не 
трудоемкое, является как бы при
датком к бизнесу услуг. Все те ино
странные миссии, приезжающие к 
нам, пытаются научить нас веде
нию частного предприниматель
ства, в своих рекомендациях и уче
ниях в первую очередь исходят из 
того, как это поставлено у них. Ник
то, или почти никто из них не де
лает попытки научного обоснова
ния своих учений и рекомендаций 
исходя из основных критериев, 
являющихся основными гаранти
ями успеха. К таким критериям 
следует отнести: существующую 
законодательную базу, налоговую 
политику, материальное обеспече
ние потребителя Украины, а так
же стереотип мышления населе
ния. Почему развитие бизнеса сто
ит на месте, а существующий ухо
дит в тень? Если мы с вами рас
смотрим основные направления 
развития предпринимательства в 
городе, то увидим, что основное 
направление развития — это тор
говля, причем торговля розничная, 
через сеть частных магазинов, ки
осков и городской базар. Плохо это 
или хорошо? Как ни парадоксаль
но —  это плохо. Тем, кто не согла
сен с таким выводом, мы попыта
емся объяснить свою точку зрения 
доступными словами. Сегодня у 
нас явно просматривается перена
сыщение рынка розничной торгов
ли, а это в свою очередь является 
тормозом его развития. Кто-то мо
жет сказать, что такое положение 
дел приводит к конкуренции пред
принимателей, которая должна 
приводить к снижению цен с целью 
привлечения потребителя. Сниже
ния цен по причине конкуренции на 
нашем рынке розничной торговли 
не предвидится, по банальной при
чине — все предприниматели по
купают один и тот же продукт реа
лизации, по одной и той же цене, 
на одних и тех же оптовых скла
дах. Они не являются производи

телями, а выполняют роль реали
заторов чужой собственности за 
комиссионные в виде торговой на
ценки. Продолжение развития та
кого “бизнеса”  наносит непоправи
мый ущерб городу по причине от
тока финансов на сторону, так как 
лишь небольшая часть предлага
емых товаров произведена в Ук
раине, произведенных же в Сла- 
вутиче нет совсем. Отсюда пустой 
бюджет, невыплаты заработной 
платы и т.д. Наши деньги, которые 
должны оставаться у нас в городе 
и продолжать цикл воспроизвод
ства, уходят для этих целей в дру
гие регионы страны или за ее пре
делы, делая наше положение еще 
более зависимым от всех видов 
инвестиций со стороны. Все заве
рения из серии ‘‘чем больше про
давцов, тем выше благосостояние” 
—  это блеф и утопия.

Второе направление развития 
предпринимательства подразуме
вает оказание услуг населению. 
Круг этих услуг практически беско
нечен, но в Славутиче неперспек
тивен, за исключением нескольких 
направлений, рынок которых уже 
занят. Неперспективен потому, что 
у людей нет денег, и народ делает 
сам для себя что может и как мо
жет, но не позволяет себе при
влечь для этого профессионалов. 
Сегодня мы кратко представляем 
вам одну из моделей выхода из 
этой, казалось бы тупиковой ситу
ации — при условии, если она по
лучит поддержку и понимание со 
стороны общественности, испол
нительной власти города, админи
страции станции и НАЭК. Основ
ной причиной невыплаты заработ
ной платы принято считать отсут
ствие средств в НАЭКе. Отсут
ствие денег— это не причина. От
сутствие денег — это следствие 
причины.

При поступлении денег на 
счет компании за реализованную 
электроэнергию, она начинает 
проводить расчеты по своим обя
зательствам: арендная плата, оп
лата поставщикам продукции, от
числения в бюджет и налоги, вып
лата заработной платы персона

лу. После этого из оставшейся 
суммы делаются перечисления 
станциям-производителям това
ра —  электроэнергии. Заметим, 
что все перечисленные статьи 
затрат подразумевают отчужде
ние ф инансовы х средств в 
пользу вторых лиц. Простым язы
ком — деньги уходят на сторону 
и больше не возвращаются в фи
нансовый оборот компании. Пе
рейдем к бюджету станции. По
ступившие деньги опять же де
лятся на статьи затрат: расчет за 
приобретенные материальные 
ценности, расчеты с подрядчика
ми, прочие расходы, на выплату 
заработной платы. Если учесть 
то, что поступающая сумма со 
стороны компании не является 
полной суммой задолженности с 
ее стороны перед станцией, мы 
видим одну из причин невыпла
ты заработной платы персоналу 
в полном объеме: расходы пре
вышают доходы. Одна из основ
ных статей затрат при эксплуа
тации станции связана с приоб
ретением запасных частей и про
ведением ремонтов всех видов. 
Нужно сделать расходную статью 
прибыльной. Для этого надо, что
бы все те затраты, без которых 
не обходится ни одна станция, 
были внутренними затратами, и 
реальные деньги не уходили на 
сторону, а оставались у нас и 
работали на нас. Сегодня стоит 
вопрос: куда деть высвобождаю
щийся персонал станции в слу
чае ее закрытия. Ответ однозна
чен. Нужно сохранить этот пер
сонал, обеспечить его работой. 
Только два этих условия позво
лят нам сохранить город. Пото
му нужно начать работать по про
грамме самовыживания. На базе 
цеха централизованного ремон
та сделать централизованное ре
монтное предприятие по ремон
ту атомных станций, куда вошел 
бы ремонтный персонал ЦЦР, 
ЦТАИ, часть персонала лабора
тории металлов и цеха дезакти
вации. Это позволило бы станци
ям отказаться от подрядчиков 
для ремонта со стороны, привле

кая для этого нашу структуру на 
условиях договоров. Таким обра
зом, деньги не будут выходить за 
пределы компании, а будут рабо
тать на нее. Кроме того, исполь
зуя станочный парк ЦЦР, необ
ходимо наладить производство 
комплектующих и спецоснастки 
под ремонты, что позволит сэко- 
номить средства, уходящие на 
сторону при их приобретении, а 
ЧАЭС получить дополнительную 
прибыль. Создание такого пред
приятия позволит участвовать в 
работах на объекте "Укрытие" и 
других объектах 30-километро- 
вой зоны. Любому работнику 
атомной электростанции нет не
обходимости говорить о том, ка
кие потребности этих произ
водств в средствах индивидуаль
ной защиты и специальной одеж
ды. Это очень весомая статья 
затрат, обойтись без которой не
возможно. Потому беспроигрыш
ным окажется создание произ
водства по изготовлению и поши
ву таких средств и спецодежды, 
что можно осуществить на базе 
соответствующего цеха ЧАЭС. 
Внедрение таких мероприятий не 
требует больших капитальных 
вложений со стороны и привле
чения инвестиций, оно больше 
требует проведения организаци
онных мероприятий со стороны 
НАЭК и ЧАЭС. То есть мы дол
жны использовать потребность 
30-километровой зоны, объек
та “У кры тие” , строящ ихся и 
планируемых к строительству 
объектов. Для этого нам сле
дует создать условия, при ко
торы х наши подразделения 
станции могли бы участвовать 
в тендерах, вы игры вать их, 
строить, эксплуатировать и об
служивать. Это реальный шаг 
к достиж ению  поставленной 
цели. Мы предлагаем подклю
читься к обсуж дению  этого 
предлож ения  всех, кому не 
безразлична судьба ЧАЭС и 
нашего города.
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